
李白的“蜀道之难，难于上青天”早
就琅琅上口，可蜀道究竟有多难，我并无
概念。1994年乘火车去了一次成都，体验
了蜀道难的滋味。

那年春节前夕，单位要我到成都参加
考试会议。正值民工返乡高峰，一票难求。
我凌晨四点起床，步行一个多小时到剪子
巷预售点排队，排了几个小时，轮到我的
时候，从窗口甩出来一句硬邦邦的话：没
了！第二天我起得更早，排了第一，终于买
到了去成都的联票，但要在西安中转。

火车开了一夜，中午到达西安，一下
车我狂奔到签票口，那里已是一溜长蛇
阵，轮到我的时候被一声尖叫呛了回

来——— 没票！我茫然地在车站徘徊，一个
小矮个走过来问，你去哪里？想不想上车？

我一愣，仔细看不像骗子。去成都。
我说。

我帮你进站，只要五块钱。他说。
我犹豫了。
你进不进？他问。
开往成都的列车就要进站了。他又

说，五块钱保证你进站，能不能上车要看
你的本事。

我递给他五块钱，他带我从一扇有人
值守的边门进了车站。车来了，我不顾一
切地往上挤，后面的人把我推进了一个散
发恶臭、连空气都黏糊糊的车厢！这是农
民工的“专列”，走道完全被挤死，座位底
下都人挨人躺满了，还有数不清的大包袱
上歪着、躺着人。我直挺挺地站着，一只脚
有一块地方，另一只脚悬着。这是慢车，下
午一点半出发，第二天中午到成都，二十
多个小时，我要这样站着！火车每停一站，
都有人挤上来，把我挤得像一根木桩。旁
边几个大包袱压着我的腿，上面横七竖八
有几个人在打瞌睡。

列车哐当哐当慢吞吞地开着，我累得
有些支持不住了，终于有个身材瘦小的人
对我说，再忍忍，我到广元下车，你可以坐
我的座。我一听，有盼头了，那就等吧。

列车在崇山峻岭中穿行，黑乎乎的什
么也看不见，只知道一会儿进隧道，一会儿
出隧道。我在车厢的摇晃中困得身体光往
一边歪，这时候听见尖利的叫骂声，还有小
推车叮叮当当的撞击声，售货员非要从挤
得没处插脚的过道上把车推过去！车推到
我面前的时候，我几乎把自己吊在行李架
上，我身边那几个打瞌睡的人被惊醒了，有
个小子站了起来，从衣袖里抽出一把刀，修
长的刀身闪着暗淡匀致的光泽，锋利无比。
我一阵胆寒，它离我太近了！售货员坚持要
推过去，他们不让，双方僵持着。

那个要到广元下车的小个子挤过来
解围，他拿过那把刀，握在手上给我看，刀
锋、刀尖，仿佛都滴着血……那几个被惊
醒的人活跃起来，我不知道他们要干什
么，只能稳住他们。于是我主动跟他们说
话，问他们从哪儿来，他们说从安徽来，我
说我也在安徽呆过，他们立刻警觉起来，
我又问他们要去哪儿。“去哪儿？”他们面
面相觑，傻笑着，反倒问我去哪儿，我说去
成都，显然成都不是他们要去的地方。我
又问他们干什么，他们的回答支吾不清，
好像说不干什么。既然不干什么，那我就
知道他们是干什么的了，在这人像货物一
样码放的车厢里，什么人都有，什么事都
可能发生，就看你有没有运气碰上。

车窗外面慢慢地变得朦胧起来，可
以看到途经的小站上穿制服的人在打哈
欠，哦，是不是广元快到了？我像别人一
样，停车的时候，挤过去从车窗把两角钱
和杯子递下去，然后在火车缓缓地开动
中拿到我的杯子，杯子里的水有一种说
不出的温温的味道，却是维系生命之水。

广元到了，人们轰隆隆地下车，我抢
过去坐在小个子空出来的座位上，那感觉
就像上了天。这时候我才感觉到我的腿，
硬邦邦的像两根胀开的木头。车过绵阳，
阳光照进车厢，空气也清新了，我却为自
己的车票犯起愁来，我虽然买了到成都的
联票，可没有签票，等于无票乘车，要罚款
的。我的对面是一个带婴儿的妇女，我对
她说，下车的时候，你照顾好自己的孩子，
我帮你拿行李，你放心。她答应了。

成都到了，人们跳下站台，呼隆隆地
从铁轨上涌过去，我转身向地道走，那个
妇女紧张地盯着我，我说，过铁轨很危
险，你跟我走地道吧。我再三劝说，她抱
着孩子跟我下了地道。地道里空荡荡的。
到了出站口，我两只手各提着一件行李，
检票口的女士连看也没看我一眼。

如今，终于开通了济南到成都的高
铁，蜀道难，必将成为遥远的记忆。

（本文作者为山东师范大学教授、翻译
家）

【往事如烟】

蜀道难
□王佐良

周信芳与梅兰芳【艺术看台】

□肖复兴

在梅、麒二派之间，如今学梅派的弟子远多于麒派的后人。对梅兰芳的研
究，更丰富些，兴奋点更多些；对周信芳的研究则稍微欠缺些。

今年是周信芳诞辰120周年。上海朱屺
瞻艺术馆举办纪念周信芳的活动，其中一
项便是搞一个画周先生演出过的京剧的
戏画画展，邀请画家每人画三幅国画，居
然邀请到我的头上。我不是画家，只是京
剧爱好者，是周先生的粉丝。他们大概看
到我写过关于戏画和京剧艺术的评论文
章以及随手画的几幅不成样子的戏画，便
希望我加盟，添只蛤蟆添点儿力。

我很有些受宠若惊，自知画的水平很
浅薄，但为表达对周先生的怀念和尊敬之
情，还是画了三幅：《海瑞罢官》、《打渔杀
家》、《乌龙院》。都是周先生曾经演出过的
经典剧目，其中《海瑞罢官》让周先生吃尽
苦头，以致其“文革”入狱、命丧黄泉，艺人
如此命运，自古罕见，令人唏嘘。想周先生
一生演出过的京剧多达600余部，在多少戏
中将流年暗换、把世事说破，无限的颠簸
和沧桑，在戏中都曾经经历过，却不曾料
到自己的命运比戏中的海瑞甚至所有悲
惨的人物都还要悲惨。

面对自己这三幅拙劣的画作，心里忽
然戚然所动，画面上毕竟都是周先生曾经
演出过的剧，便恍然觉得上面似乎有周先
生的身影浮动，真是感到戏戏如箭穿心，
不大好受。

我对周先生没有什么研究，但清晰地记
得在读中学的时候曾经看过他主演的电影

《四进士》，当时电影名字好像叫做《宋世杰》。
他那嘶哑沧桑的嗓子和老迈苍劲的扮相，尤
其是面容，冰霜雕刻一般，对比当时和他一样
正在走红的梅兰芳那富态的身态和面庞、优
雅而韵律十足的步履与神情，印象便格外深
刻，觉得一个是晕染浸透的水墨画，一个是线
条爽朗的黑白木刻。当然，梅先生是旦角，自
然要雍容娇贵些，但同样唱老生而且也演出
过《打渔杀家》等剧目的马连良先生，也没有
周先生那样一脸的沧桑感。马先生当年更多
的是俊朗、老到和潇洒，周先生是一个字：苦。
当然，这只是当年我这个中学生的印象，不知
道为什么当时我会生出这样的印象。

说起梅兰芳，便想起不知道是否有人
曾经将周信芳和梅兰芳做过比较戏曲学
方面的研究。他们不是一个行当，却是同
科出身，又是同庚属马，且在当时都曾经
风靡一时、影响颇大，磨亮师承和创新双
面锋刃，将旦角和老生并蒂莲一般推向辉
煌，形成自己独属的流派。在京剧的繁盛
期和变革期，流派在京剧史上的位置与作
用非常。其中，麒派和梅派各领风骚，影响
一直蔓延至今。细想起来，流派的纷呈与
崛起，不仅是以独到的唱腔和做工为标志
和分野，更是以各自演出的剧目为依托
的。前者，如果说是流派的外在醒目的色
彩，是内在生命流淌的血液；后者，则是流
派存在并矗立的筋骨。

想到这一点，我忽然觉得这样的比较
学或许有点儿意思甚至意义。

梅兰芳的经典剧目，是《贵妃醉酒》、《霸
王别姬》、《嫦娥奔月》、《黛玉葬花》、《凤还
巢》、《洛神》，还有泰戈尔访华时看过的《天
女散花》等；周信芳的经典剧目，是《四进
士》、《徐策跑城》、《萧何月下追韩信》、《鸿门
宴》、《打严嵩》、《文天祥》、《史可法》，还有致

他于死命的《海瑞罢官》和《海瑞上疏》等。从
剧目名字中可以看出，梅兰芳演的戏大多是
文戏，虽然杨贵妃、楚霸王，历史中也实有其
人，但大多数戏虚构的成分多些，天女和洛
神这样的浪漫派多些，抒情成分多些；周信
芳的戏，大多人物是历史上真实的人物，且
都是那些充满正气和大气的人物，事件则多
是历史上的重大事件，特别是在抗日时期他
演出的《文天祥》和《史可法》、“文革”前他演
出的海瑞戏，都有着拔出萝卜带出泥的湿漉
漉的浓郁现实感，多是发正义之声、鸣不平
之声，有着明确的靶向性，有着厚重的历史
感，关乎民族的志向，现实主义的成分多些，
言说的成分多些。

从表演的样态来看，梅兰芳和周信芳各
自走的路数也不大一样。梅兰芳身边簇拥着
一批文人帮助他写戏，使得他的戏更注重戏
剧本身的内化，亦即一口井深掘，戏内人物
的情感挖掘多些，讲究精致和细腻，因此，梅
兰芳的戏更具有文人化、情感化、抒情性和
歌舞性的特点，将京剧推至艺术的巅峰。周
信芳的戏，更多人物性格是在历史关键时刻
出彩，人物命运是在历史跌宕中彰显，他的
戏剧性，虽然也有在徐策跑城的“跑”和追韩
信的“追”上做的文章，但一般不会浓缩在瞬
间，然后慢镜头一样蔓延、渗透、展开和完
成，而是如长镜头，在时间的流淌中，如竹节
一节节增高、长大，最后枝叶参天。无论徐策
的“跑”，还是韩信的“追”，在“跑”和“追”这
个过程中，展现的人物的心情，都是为了最
后达到参天的顶点而张扬凛然之气，而不会

过多强调“跑”和“追”中的舞蹈性与抒情性。
周信芳的戏更多不是来自文人手笔，而是借
鉴传统剧目，以此改编，借古讽今。他的戏更
具有民间性和草根性、历史感与现实感，具
有史诗性。

当然，周信芳表演艺术不能仅仅简化
为沙哑的唱腔与主旨的史诗性。为了达到
史诗性，为了塑造人物的真实性和生动
性，他不过是将本为弱项的嗓子化腐朽为
神奇，形成自己艺术的一种组成部分。如
今硕果仅存的麒派掌门人陈少云先生就
曾经讲过：并非嗓音沙哑就是麒派，麒派
艺术讲究“真”，戏假情真，对于节奏的处理
出神入化，快慢、强弱、长短，舞台上的一动
一静，细到一个眼神的运用，举手投足都
充满了节奏。陈少云先生特别强调，要学
习麒派艺术，首先要用心体会人物，在唱
念做打这些基本功方面做扎实。

这不仅是经验之谈，更是知音知味之
谈。比如在《宋世杰》中，宋世杰从二公差的
包袱里盗得田伦的信件一场，不过一句台
词：“他们倒睡了，待我行事便了。”然后，就
把书信盗在手中，紧接着是读信了。其中，宋
世杰是如何盗得信的？盗信时的心情如何？
读信时的心情又如何？完全靠周信芳自己的
表演，并没有道白和唱词，仅仅到了真正读
信中的内容时，才有了唱段。这就是周信芳
的本事了。他能够在这样细微的地方展示他
的艺术，而这种艺术不仅是为了表演，更是
为了展现人物的心情，从而塑造人物的形
象。如今，我们的演员并不缺乏对前辈惟妙
惟肖以及亦步亦趋的模仿，却缺少这样的艺
术表现力和创造力。

这样想来，有时我会觉得对于麒派艺
术，我们的总结、学习、继承和发扬，显得不
够充分，甚至存在明显的断层。在梅、麒二派
之间，如今学梅派的弟子远多于麒派的后
人。对梅兰芳的研究，更丰富些，兴奋点更多
些；对周信芳的研究则稍微欠缺些。想“伶官
传”在旧时史部里是专设部门来做的，其价
值和意义，可列比王公贵族。希望对周信芳
的研究和言说，能够更多些、更新些、更深
些。无疑，这是对周先生最好的纪念。

（本文作者为著名作家）
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《山海经》成精以后会怎样
【若有所思】

□陈冲

这样一来，《山海经》就成精了。对于已经成了精的《山海经》，你不能再按
“瞎三话四”去看待了，得当作“史”对待了。

《山海经》虽然也称《经》，但“四书五经”
里并不包括这一“经”。正常地说，它成不了

“经”，也成不了精。所以，如果它一旦成了
精，后果有可能很严重。

《山海经》究竟是本什么样的书？据我所
知，几千年来就没有达成过基本共识，只能
叫众说纷纭。汉代的司马迁直言他看不懂，
说“余不敢言也”。西晋的郭璞则认为它是一
部“可信的地理文献”。明代的胡应麟最早把
它列为“语怪”类，说它是“古今语怪之祖”。
清代的《四库全书》把它列入“小说”类，而近
代的鲁迅对它评价很低，称之为“巫觋、方士
之书”。

我最初知道“山海经”，是上世纪40年代
末在上海读初中的时候。刚到上海，拼命学
说上海话，发现对于那种几个人在一起“瞎
三话四”，上海人有两种叫法，一种叫“吹牛
皮”，还有一种就叫“讲山海经”，略相当于四
川方言里的“摆龙门阵”吧。我认为这非常精
准地表达了一般民众对《山海经》的看法，即
它是一部怎么胡说都不算“豁边”的书。实际
上它提供了一个参照系，或者说标准——— 既
然是在讲《山海经》，那你随便讲好了，随便

讲了什么都不必当真。当然，也不用负责任。
最近又有了新提法。因为新出了一部小

说，里面引用了《山海经》的片断，一些专家
学者为了把这部小说的价值提高再提高，大
胆打破专业界限，将《山海经》鉴定为一部

“史前史”。这是对常识也是对人类正常思维
能力的一次挑战。什么叫“史前”？就是有史
之前。有史之前还能有史吗？不能。如果明天
早上出了一条新闻，说某国宇航局宣布他们
观测到了宇宙大爆炸之前的某种宇宙活动
现象，你怎么看？

这样一来，《山海经》就成精了。对于已
经成了精的《山海经》，你不能再按“瞎三话
四”去看待了，得当作“史”对待了。这下可就
坏了，原来“史”里还有这么多瞎三话四的东
西，而且……瞎三话四得“豁边”。

学术地看《山海经》，应该说它反映了我
国古代先民的想象力的极限。这种想象力表
面上显得很是无拘无束、海阔天空，但实际
上又相当地“老实”，即只从已知去想象未
知。由于当时人类对自然界的认知还很有
限，所以对未知的想象也相当简单。你看它
写到的那些怪兽，猛一看好像无奇不有，细

看无非都是把已知动物的各个部件拆开了
重新组装而成。一个怪物，可以是“人面”而

“蛇身”，甚至不妨长着九颗人脑袋，但是如
果有一个动物，长着一颗跟所有已知动物的
脑袋都不一样的脑袋，就没有办法去描述
了，所以也想象不出来了。另一方面，它又很
珍惜那点有限的已知，从来不把已知变成未
知。它可以让人脑袋长在马身上、虎身上、蛇
身上，但绝对不会把脑袋当脚用，因为人们
已经知道脑袋不是任何动物用来行走的器
官。所以《山海经》里那些语怪式的想象，是
被严格控制在未知领域的。现在不行了。现
在的已知领域大多了，虽然未知的领域仍然
很大，但其中的大部分都已是很高端的高科
技难题，非普通没受过专业训练的人所能理
解，所以那些由现在的人按“史前史”的方法
所编出来的“史”，其中的“瞎三话四”之处，
往往都是从已知中挺身而出的。

《山海经》成精以后的另一个严重后
果，就是你再“讲山海经”的时候，千万不
能再“随便讲好了”。前车之覆，殷殷可
鉴，你懂的。

（本文作者为著名作家）

1955年“梅兰芳周信芳舞台生活五十周年”纪念演出《二堂舍子》剧照，梅兰芳饰王
桂英，周信芳饰刘彦昌。

梅兰芳(右)与周信芳(左)两位大师在
第一届文代会上。
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